

# Panel presidencial de Enela coincidió en que la región necesita de "orden" para tener "paz"

**CANDIDATOS.** José Antonio Kast (PRCH), Johannes Kaiser (PNL) y Jaime Mulet (FRVS) hablaron de seguridad, terrorismo, pobreza, crecimiento, cohesión Social, derechos indígenas y de la Comisión.

Andrea Arias Vega  
 andrea.arias@australtemuco.cl

Tal como se había anunciado, dos candidatos de oposición y sólo uno de las primarias presidenciales del oficialismo estuvieron presentes en el Panel Presidencial de Enela 2025.

Se trata de José Antonio Kast, el líder Republicano y abanderado presidencial que competirá por tercera vez a La Moneda; el diputado Johannes Kaiser del Partido Nacional Libertario y el diputado Jaime Mulet, la carta de los Regionalistas Verdes que se medirá en primarias con Tohá, Jara y Winter.

Los tres candidatos coincidieron durante el panel, a modo de análisis programático, que en La Araucanía hay terrorismo y que por lo mismo se necesita "orden" para tener paz, lo que significa simplemente "hacer cumplir la ley". Durante el panel y a medida que eran entrevistados, los candidatos le hablaron a La Araucanía de seguridad, terrorismo, pobreza, cohesión social, descentralización, derechos indígenas y de las recomendaciones de la Comisión para la Paz y el Entendimiento.

En su oportunidad se leyeron las excusas de la candidata Evelyn Matthei (Chile Vamos) por razones de salud, explicándose que las candidatas Carolina Tohá (PPD) y Jeannette Jara (PC) anunciaron que no vendrían, cuestión que fue lamentada de manera transversal.

**JAK**  
 El candidato y líder del Partido Republicano, José Antonio Kast, partió su alocución indicando que "Enela no es un compromiso más en mi agenda, es un compromiso profundo. Mirar a Chile desde La Araucanía es importante porque puede ser que estemos viendo lo que a futuro podría ocurrir en el resto del país", haciendo refe-



LOS CANDIDATOS DE OPOSICIÓN ENUMERARON A LOS RESPONSABLES DEL TERRORISMO, MIENTRAS QUE MULET DIJO QUE NO ES TAN FÁCIL VALORANDO COMO "UN ESFUERZO INTELIGENTE" EL TRABAJO DE LA COMISIÓN PARA LA PAZ Y EL ENTENDIMIENTO.

rencia al crimen organizado y al terrorismo.

JAK, quien históricamente ha presentado las mejores votaciones en esta región, recordó que en su primera aventura electoral, en 2017, "yo ya hablaba de Estado de Excepción y entonces algunos se rieron o me tildaron de exagerado, pero resulta que ocho años más tarde seguimos hablando de un terrorismo sangriento, cobarde, armado, con redes logísticas, con respaldo político, impunidad judicial y silencio mediático que tiene a esta Región en silencio, con miedo y abandono, mientras el Estado chileno ha decidido rendirse optando por administrar la derrota".

**KAISER**

El candidato del Partido Nacional Libertario, Johannes Kaiser, en sus palabras iniciales recordó que juega "de local" por tener arraigo familiar y criticó a JAK por no cumplir con las reglas de la organización. "La Araucanía que conocí era pacífica, pero hoy sigue aislada por grupos violentistas y terroristas que tienen respaldo internacional. El Estado de Chile nunca se ha metido con las organizacio-



"Seguimos hablando de un terrorismo sangriento y cobarde que tiene a La Araucanía con miedo y abandono".

José Antonio Kast (PRCH), candidato presidencial



"Todos queremos la paz en La Araucanía y la zona sur, entendida como la tranquilidad en el orden".

Jaime Mulet (FRVS), candidato Primarias



"El terrorismo en La Araucanía también tiene respaldo local en las universidades y en la prensa".

Johannes Kaiser (PNL), candidato presidencial

nes internacionales que respaldan y financian el terrorismo. Y donde jamás se ha perseguido a los autores morales y tampoco las responsabilidades políticas (aludiendo a los correos que investigó Fiscalía entre La Farcy y el PC, una prueba que terminó siendo inadmisibles). El terrorismo en La Araucanía también tiene respaldo local en las universidades y en la prensa. Es hora de dejar de callar, avanzar para recuperar la seguridad, la paz y hacer cumplir el imperio de la ley. Eso diferencia a un país civi-

lizado de uno sometido a la barbarie. Nosotros no ofrecemos nada nuevo, sólo hacer cumplir el imperio de la ley y hay de aquel que se ponga en nuestro camino".

**MULET**

Tras la intervención de JAK y Kaiser, el diputado Jaime Mulet (FRVS), candidato de las primarias legales oficialistas, dijo que "entendemos que en La Araucanía y en la zona sur tenemos un desafío mayor que en el resto del país, además de

una serie de otros problemas. Todos queremos la paz, entendida como la tranquilidad en el orden. Y para lograr la paz se están haciendo esfuerzos importantes, así es que cuesta apuntar con el dedo a quien es más o menos responsable. El esfuerzo de conseguir la paz lo tienen que hacer todos los que viven en esta región y los que no vivimos acá, pero que, sin embargo, tenemos responsabilidad de Estado. Por eso valoro el esfuerzo inteligente de la Comisión".

**Moderadora pide que "corten" el micrófono de JAK por superar tiempo reglamentario**

Por sorteo, al candidato José Antonio Kast le tocó iniciar con los tres minutos reglamentarios de apertura al panel "Araucanía Debate, Chile Escucha", según las reglas de los organizadores de Enela 2025. En ese tiempo debía introducir su candidatura y apuesta para la Región con las ideas generales, sin embargo, cuando comenzó a sonar el semáforo siguió entregando con más efusividad su discurso y no paró aunque la moderadora (periodista de CNN Chile, Paloma Ávila) se lo pidió de buena manera. Tras insistir argumentando la importancia de la plataforma y el derecho a tomarse "una pequeña licencia" en atención a la ausencia de los candidatos de las primarias del oficialismo, la moderadora pidió que cortaran el micrófono del candidato. Después intervino el director ejecutivo de Corparaucanía, Diego Benavente, acordando entregar dos minutos extras a los tres candidatos de manera pareja para superar el tenso momento. De la situación JAK dijo que "yo no vengo a decir lo políticamente correcto y lamento este incidente, pero era importante decir las cosas, porque aquí no se han agotado todos los medios para recuperar la paz, lo que se agotó es el coraje. No es que no se pueda, lo que falta es carácter y eso es lo que vamos a poner nosotros. Yo no vengo a Enela a conseguir votos, vengo porque tengo un compromiso real con los niños, víctimas y carabineros que arriesgan su vida para sostener el Estado de Derecho".